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刷马桶费时费力还得忍受气味，在
马桶水箱里放一块洁厕块成了不少家庭
的选择。不过，近日有个帖子在微信群
被广泛转发，称马桶水箱放洁厕块可能
污染饮用水，甚至可能倒流致癌。果真
如此吗？记者采访了无锡市自来水公司
的相关专家进行求证。专家表示，倒流
情况有，但是极其罕见，只是在注水阀
损坏、停水的情况下发生，致癌并无科
学依据。

洁厕块污染饮用水事情确有发生
“自来水公司强烈呼吁，请广大市

民不要往自家马桶的水箱里放蓝色洁
厕块，害人害己，洁厕块只适合国外
有双供水系统的楼房，国内几乎没有
这样的供水系统，由于主阀门和分阀
门 没 有 单 向 止 逆 阀 ， 在 负 压 的 作 用
下，带有强致癌致病的污染水，会反

流 进 自 来 水 系 统 ， 会 引 起 包 括 癌 症 、
白 血 病 、 严 重 内 脏 过 敏 等 疾 病 几 十
种 ， 呼 吁 立 即 停 止 这 种 自 杀 行 为
……”近来，这样的消息在微博和微
信群迅速传播发酵，让一些使用洁厕
块的家庭有些担忧。记者在网上搜索
了一下，媒体报道过的装有蓝色洁厕
块的马桶水倒灌事情确有发生。2012
年 11 月福建福州林女士进厨房准备做
午饭时，打开厨房的自来水龙头，她
被吓了一跳，家里的自来水竟然变成
蓝色；2013 年 4 月家住西安城西的陈先
生家一个月接了 5 次蓝色的水，每回都
是停水停电再来水来电之后。无独有
偶，2014 年厦门的王先生、南京江宁
区的夏女士、无锡梁溪区的王阿婆也
都遭遇过水龙头里流出蓝色自来水的
情况。这难道都跟网上传的那样跟单

双供水系统有关吗？
预防办法是在马桶进水处装止回阀
记者就此咨询了无锡市自来水公司

一名工作人员。他介绍，一般家庭的供
水管道是由一根主管道进入住户家里，
然后再分成多条管线，分别供给厨房、
卫生间等，马桶也是这些管道的末端设
施之一。供水管道往马桶水箱里供水，
原则上是单向的，也就是所谓的单供水
系统。

那么在这样的单供水系统当中，有
没有发生马桶水倒流的可能性呢？无锡
东易日盛公司外派装修王师傅介绍，马
桶水都有一个阀门来控制，水满后注水
阀门关闭，但是当停水、水压有波动或
者马桶的注水阀门松动或损坏的情况下
确实会出现马桶水箱水倒流的情况。
对于如何避免出现马桶水箱水倒流，王

师傅建议，只要每户人家在马桶进水处
安装一个止回阀就行。有了这个止回
阀，即便管道中有负压，也能有效防止
马桶水箱里的水再被吸回供水中。简单
地说，就是一个单向阀门，只允许水流
入而不允许回流！一般家用一个止回阀
几元到十几元不等，即便已经装修过也
能安装。

另外，若真的出现倒流，回流的水
量不会很多，拧开自来水水龙头，多放
会儿水，水就会变清。但是专家提醒，
洁厕块有一定的刺激性，不要用手长时
间接触，使用后要记得洗手。

《江南保健报》2017.2.23 文/葛惠

专家：倒流情况确实有，但风险很低。预防办法是在马桶进水处装止回阀

马桶水箱放洁厕块会污染饮用水？

2 月 15 日，国家卫生计生委通报
称，去年入冬以来，由于受气候异常等
多种因素影响，我国H7N9疫情出现病
例增多、分布地区广、散发程度高等特
点，接触被感染的禽或暴露于活禽经营
市场，是人感染H7N9禽流感的重要危
险因素。“做到集中宰杀、冷链派送、
冰鲜上市、生鲜少食至关重要。”中国
疾病预防控制中心副主任高福说。

虽然各地积极采取防控措施，但
记者发现，网络线上交易依然活跃，
处于监管空白。记者在淘宝网上搜索

“活鸡”，便出现近百个声称售卖鲜活
家禽的卖家，地址显示大部分在江浙

地区，销量最高的卖家月销量可达数
千 只 ， 部 分 卖 家 直 接 打 出 “ 可 发 活
禽”的广告，并承诺“包活到家”。
记者以买家身份联系一家标注地点在
浙江台州的卖家，对方爽快地答应了
记者“发货至北京”的要求，并表示

“ 全 国 各 地 均 可 发 货 ， 一 个 月 能 卖
1000 只”。对于记者对家禽感染 H7N9
病毒的忧虑，对方表示：“我家的鸡
很健康，放心吧。”

记者随后致电淘宝客服，对方表
示，目前该平台仅禁售国家明令禁止
售卖的珍稀野生动物，但对于鸡鸭、
猫 狗 等 活 体 动 物 的 买 卖 尚 无 禁 止 要

求。“对于您的问题，我们会尽快反
映给相关部门。”

“长途运输活禽等于把活禽变成野
鸟。如果被运输的活禽带有病毒，就
相当于给病毒插上了翅膀。”高福说。

江苏卫生法学会副会长胡晓翔表
示，如果卖家所在的当地政府已明确
要求关闭活禽市场，那么线上交易也
应属于被限制范围。网络销售平台应
当承担疫情防控的责任和义务，采取
限制卖家标识活禽销售广告等措施，
并通过关键词屏蔽等方式切断买卖双
方的联系，进而实现关闭线上活禽交
易。 《健康报》2017.2.17 文/张磊

近日，央视调查称，共享单车押
金目前存在押金不能直接退还，数亿
款项缺监管的问题。据记者了解，尽
管目前各平台的押金退回时间普遍在
1-7 个工作日左右，不过有些平台已
经支持押金即时退回。摩拜单车和 ofo
两个规模相对大的平台，今日均澄清
称，目前已经实现了押金“秒退”。

毋庸置疑，共享单车给人们的出
行带来了便捷；并且越来越多的城市
加入了共享单车大军。但是，摊子铺
的越大，其潜在的风险也就越大。而
单笔看似数额很小的押金，是对消费
者行为的约束，也是对单车平台企业
权 益 的 保 障 ， 合 理 且 也 不 违 法 。 但
是，交“易”退“难”，涉及的人数
多了，这笔资金，就需要一本“明白
账”，否则其潜在的危害是巨大的。

而现实的状况是，目前我国法律
法规尚未针对共享单车押金作出具体
规定。尽管有的运营公司表态，会严
格依照法律法规开展业务，并以高于

行 业 水 平 的 最 高 标 准 ， 严 格 监 管 、
100%确保用户押金的安全。但是，仅
凭运营方一方的“拍胸脯”承诺，很
显然也令人难以放心。毕竟，平台跑
路、押金无处索要或者由于特殊情况
而出现兑付危机，就会出大乱子。

让单车良好运行，就需要对其进
行规范。一方面要建章立制，使共享
单车在“规矩”的轨道上行驶。如，
去年 12 月，深圳公布了 《关于鼓励规
范互联网自行车的若干意见 （征求意
见稿）》，其中拟要求当地共享单车
企业：收取押金的，须设立押金专用
账户，接受第三方监管，保证专款专
用。这，就是可贵的尝试。

另一方面，也要在监管上着力。
政府应明确监管部门、监管职责、监
管措施；尤其是对比较敏感的押金更
需侧重监管。比如相关人士就建议，
为了保障押金安全，对需要收取大量
用 户 押 金 的 企 业 ， 应 建 立 保 证 金 机
制，交由监管部门，这也是可行性的

办法。因为，押金理财，在很多行业
都是个绕不开的话题。押金，一旦被
挪作他用，受到侵害的还是消费者。

作为共享单车，一个新鲜事物，
在发展中避免不了存在问题。这就需
要及早发现问题，即时进行解决。无
论是共享单车的管理，还是单纯的押
金流向，都需要在“规矩”下行事，
不能信马由缰。这不仅是为了广大的

“骑士”们的利益着想；更是共享单
车立足于市场不败之地的重要保障。
归根到底，市场的繁荣有序，需要遵
循市场规律与秩序。

中国青年网 2017.2.23 文/杨玉龙

监测数据显示，截至 2 月 17 日，银行
理财综合收益指数 4.16%，较修正后的前一
期数据下行 0.01 个百分点；保本类理财产
品指数为 3.43%，上行 0.02 个百分点；非保
本类理财产品指数为 4.34%，与前一期持
平。业内人士分析称，一季度理财收益率
应该会位于全年的相对高点，风险偏好较
低的投资者不妨抓住时机，及时配置。

《每日商报》

近日，洛阳的余女士反映，母亲外出
时遇到发放传单的年轻女子。该女子自称
是某投资公司的投资理财顾问，该公司专
门推出针对 50 岁以上中老年人的养老投资
项目，预存 1 万，每年能享受 12%的返利，
投资越多，返利越高。

洛阳市某律师事务所律师谢亮表示，
打着养老旗号的非法集资陷阱主要有三种
形式：一是以投资养老公寓为名，以高额
回报、提供养老服务为诱饵引诱老年人

“加盟投资”；二是许诺老年人可通过交纳
“预订入住费”“床位费”等优先获得养老
机构提供的养老服务，并承诺给予高额利
息和优惠；三是通过举办所谓的养生讲
座、免费体检、免费旅游等方式获取信
任，吸引老年人投资。业内人士提醒，面
对高额回报的宣传，一定不要轻信；投资
前要和子女或朋友商议，认真鉴别。

《洛阳日报》2017.2.23

铁锅煮绿豆：因绿豆中含有元素单宁,
在高温条件下遇铁会成黑色的单宁铁，使
绿豆汤汁变黑，有特殊气味，不但影响食
欲、味道，而且对人体有害。

不锈钢或铁锅熬中草药：因中药含有
多种生物碱及各类生物化学物质，在加热
条件下，会与不锈钢或铁发生多种化学反
应，会使药物失效，甚至产生一定毒性。

乌柏木或异味木料做菜板：乌柏木含
有异味和有毒物质，用它做菜板不但污染
菜肴，而且极易引起呕吐、头晕、腹痛。
因此，民间制作菜板的首选木料是、白果
木，皂角木、桦木和柳木等。

油漆或雕刻镂空竹筷：涂在筷子上的
油漆含铅、苯等化学物质，对健康有害。
雕刻的竹筷易藏污纳垢，滋生细菌，不易
清洁。

花色瓷器盛作料：作料最好以玻璃器
皿盛装。花色瓷器的老化和衰变、图案颜
料会对其产生污染。

《当代健康报》2017.2.23 文/何小

近日有英媒报道称，人们日常煮
米饭的方法不正确，常规的方法令砷
（俗称砒霜） 这种对人体有害的物质
残留在米饭里。

根据专家的解释，砷是一种存在
于泥土和水源里的自然物质，它会出
现在食物中，但通常含量极低，对人
体影响有限。大米的砷含量比其他谷
物类高 10 至 20 倍，主要原因是稻米普
遍于水田中种植，这样使砷容易进入
大米。不过，科学界对砷的安全标准

有不同看法。
采取什么样的方式能将米饭中的

砷含量降到最少？
根据北爱贝尔法斯特皇后大学的

安迪·马哈尔格教授在 BBC 电视节目
《相信我，我是医生》 中比较三种煮
饭方法显示，将一杯大米用水浸隔
夜，第二天把水倒掉，再用五杯水煮
一杯大米，当米饭煮熟后，把多余的
水分倒出，这种方法煮出来的米饭，
能够将砷残留物减至最低。

不过，消息一出，也有很多媒体
和专家出来指正，纷纷表示英媒的说
法值得考究。“我国对大米的砷含量
限量标准是 0.2 毫克/千克，这个也是
国际标准。”国家食品安全风险评估
中心技术总师吴永宁曾表示，在当前
的标准下，全球稻米的不合格率仅为
1%，而致癌风险仅为十万分之一。也
有营养专家表示，大米泡的时间越
长，反而会丢失营养。

《大河健康报》2017.2.21

购买银行理财抓住一季度机会

养老投资当心“高收益”陷阱

家庭“煮”妇小心厨房黑手

共享单车押金岂能“信马由缰”

阻 击 H7N9 要 警 惕 网 售 活 禽

“ 大 米 煮 不 好 等 于 吃 砒 霜 ”被 辟 谣


